



JESUS CALVILLO
ENCUADERNADOR
MEXICO



1080011597

*\$ 1/2
29 pesos
dijo*

EC-157-DEHB

2534

BIBLIOTECA "RODRIGO DE LLANO"
SECCION DE ESTUDIOS HISTORICOS DE LA
UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON

DICCIONARIO

GEOGRÁFICO, HISTÓRICO Y BIOGRÁFICO

DE LOS

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.

BIBLIOTECA "RODRIGO DE LLANO"
SECCION DE ESTUDIOS HISTORICOS DE LA
UNIVERSIDAD DE NUEVO LEON

DICCIONARIO
GEOGRÁFICO, HISTÓRICO Y BIOGRÁFICO

DE LOS

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

POR

Antonio García Cubas

AUTOR DE LAS
CARTAS GEOGRÁFICA, ADMINISTRATIVA Y OROHIDROGRÁFICA DE LA REPÚBLICA MEXICANA;
DEL ATLAS GEOGRÁFICO, ESTADÍSTICO É HISTÓRICO
(1ª Y 2ª EDICIÓN;)
DEL ATLAS PINTORESCO Y DEL METÓDICO PARA USO DE LAS ESCUELAS,
Y DE VARIOS TRATADOS ELEMENTALES SOBRE GEOMETRÍA,
GEOGRAFÍA É HISTORIA DEL PAÍS.

MIEMBRO DE VARIAS SOCIEDADES CIENTÍFICAS NACIONALES Y EXTRANJERAS.

TOMO I.



BIBLIOTECA "RODRIGO DE LLANO"
ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LA
UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN

MÉXICO.

ANTIGUA IMPRENTA DE MURGUIA,
PORTAL DEL ÁGUILA DE ORO NÚM. 2

1888

C
1204
G3
V. 1

DICCIONARIO
GEOGRAFICO HISTORICO Y BIOGRAFICO

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

Antonio Garcia y Robles

MEMBRO DE VARIAS SOCIEDADES CIENTIFICAS NACIONALES Y EXTRANJERAS
GEOGRAFIA E HISTORIA DEL MEXICO
Y DE VARIOS TRATADOS ESCRITOS SOBRE GEOGRAFIA
Y DE VARIAS LECCIONES Y DEL METODO PARA USO DE LAS ESCUELAS
(1872-1880)
DE LAS ESCUELAS GEOGRAFICAS E HISTORICAS
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA REPUBLICA MEXICANA



FONDO
RODRIGO DE LLANO

ADVERTENCIAS DEL AUTOR.

A fin de poder llevar á feliz término una obra de la magnitud de la presente, tuve necesidad de recurrir al concurso de varios amigos, quienes me facilitaron los datos necesarios para escribir algunos artículos. Al ilustrado y mi buen amigo el Sr. D. Francisco Sosa, debo la mayor parte de las biografías que constan en esta obra, siendo pocas las escritas por mí, y otras tomadas del antiguo Diccionario de Historia y Geografía. De intento he respetado las apreciaciones que acerca de los individuos hacen sus biógrafos, porque he deseado no sujetar aquellas á mi criterio y dejar á cada cual la responsabilidad de sus escritos; de lo contrario, obraría tal vez con parcialidad, y tratándose de contemporáneos, muchos de éstos tal vez no figurarían en mi libro al ser juzgados según mi libre examen.

Al Sr. D. Emilio Lynch, persona muy competente por su erudición, encargué la descripción hidrográfica de nuestras costas en ambos mares, quien para desempeñar tan extenso como minucioso trabajo, consultó y extractó las obras cuyos títulos expreso á continuación: El Piloto del Pacífico, por el compilador inglés James Imray, de la Marina Real Británica.—La obra del Capitán Beccher, de la propia Armada.—La del Comandante Dewey, de la Marina de los Estados Unidos de América.—El derrotero de las Antillas y Golfo de México, compilación mandada hacer por el Gobierno del General Guadalupe Victoria.—El viaje al rededor del mundo por el Capitán Belcher.—Toda la colección de mapas y cartas del Departamento Hidrográfico del Gobierno de los Estados Unidos, refiriéndose las longitudes al meridiano de Greenwich.

Tales documentos, y otros procedentes de marineros franceses y españoles, con los cuales he procurado dar mayor interés á la descripción de los puertos, constituyen un acopio interesantísimo de datos precisos y detallados de nuestras costas, desde la más insignificante caleta hasta el más extenso puerto; desde el más escondido escollo, hasta la gran isla abundante en elementos de vida.

Respecto á la parte geográfica del territorio, debí á los Gobernadores de los Estados todos los datos que me eran indispensables para la formación del Diccionario; advirtiéndome que acerca del importante Estado de Oaxaca, acepté, sin vacilar, las descripciones de sus pueblos, debidas á la laboriosidad é inteligencia del Sr. D. Manuel Martínez Gracida.

Debo igualmente advertir, que á pesar de mis deseos por seguir las doctrinas de la Academia Española, he adoptado en algunos nombres la ortografía indígena, como en la palabra México y sus derivados; Huaje, Tepehuaje, Ahuacate, Huajolote y sus derivados; que á fin de uniformar la escritura de ciertas palabras indígenas he desechado la *m* y adoptado la *n* en la terminación de ciertas palabras, como Papaloapan, Tlacotalpan, Ixmiquilpan, Apan, Actopan, etc.; porque siendo en el mexicano la terminación *pan* una posposición que significa *en* ó *sobre*, no hay razón para cambiar esa posposición en *pam*, como es muy común entre los veracruzanos, á diferencia de los del Estado de Hidalgo que escriben *pan*. Las longitudes de lugares interiores del territorio, no expresadas, se refieren al meridiano de Mexico.

México, 15 de Junio de 1888.